
 
Protokoll der Mitgliederversammlung des TuS Wannsee 1896 e.V. 
vom  30.8.2023, 19.00 Uhr im Rathaus Wannsee     
 
 
TOP 1  Begrüßung, Feststellung der Stimmberechtigten, Feststellung der Tagesordnung 
Der 1. Vorsitzende Joaquin Nicolai eröffnet die Mitgliederversammlung um 19.08 Uhr und gibt bekannt, 
dass 24 stimmberechtigte Mitglieder des Vereins anwesend sind. 
Die Einladung zur Jahreshauptversammlung ist fristgerecht nach  §9, Abs. 3 der Satzung erfolgt. Die 
Jahreshauptversammlung ist beschlussfähig gemäß § 9 Abs. 6 der Satzung. Die Tagesordnung wurde 
mit der Einladung versandt. 
Joaquin Nicolai gibt einige Erklärungen zur der Wiederholung der Mitgliederversammlung.  
Eine Wiederholung der ordentlichen Mitgliederversammlung vom 10.5.23 war wegen eines Formfehlers 
notwendig. 
Aufgrund der Rüge eines Vereinsmitgliedes, dass die Einladung zur ordentlichen 
Mitgliederversammlung vom 10.5.23 nicht postalisch zugegangen war, hatte der Vorstand zur Wahrung 
der Rechtsicherheit die Wiederholung der Mitgliederversammlung am 30.8.23 beschlossen. Die auf der 
Mitgliederversammlung vom 15.5.14  einstimmig beschlossene Regelung – TOP 7 -  die Einladungen 
zur Mitgliederversammlung ab sofort nicht mehr per Post zu versenden, sondern nur per Mail, über die 
Homepage, Aushänge in den Sporthallen und dem Schaukasten zu verteilen, wurde nicht ,wie 
vorgeschrieben, als Satzungsänderung eingetragen. 
Bis auf weiteres wird der Emailkontakt für die Einladung genutzt, Mitglieder ohne Emailangabe erhalten 
die Einladung per Post.  
Der 1. Vorsitzende verweist auf die Satzung. In einem Dialog geprägt von gegenseitiger 
Rücksichtnahme und fairem Umgang miteinander, können Probleme und Unstimmigkeiten gelöst 
werden.  
Joe Nicolai begrüßt auch die neue Leitung der Judoabteilung Matthias Garve und seinen Stellvertreter 
und Kassenwart Kai Buschmann. 
Auf Nachfrage gibt es keine Einwände zur Tagesordnung. 
 
TOP 2  Jahresberichte 
Die Jahresberichte wurden bei der Mitgliederversammlung vom 10.5.23 ausführlich vorgetragen und 
besprochen.  
Es wird vorgeschlagen, aus diesem Grund auf eine erneute Berichterstattung zu verzichten. 
Von den 24 anwesenden Mitgliedern waren 22 am 10.5.23 dabei, die 2 anderen Mitglieder verzichten 
ausdrücklich auf eine Wiederholung. Per Abstimmung durch Handzeichen wird dies einstimmig 
beschlossen. 
 
TOP 2.1. Bericht des 1. Vorsitzenden 
Wir wiederholen den Bericht des 1. Vorsitzenden vom 10.5.23: 
Der 1. Vorsitzende Joaquin Nicolai gibt einen Bericht zur derzeitigen Situation des Vereins. 
Thema Mitgliederentwicklung: Die Mitgliederzahl beträgt mit Stand vom 21.4.2023  1240 Mitglieder, 
davon 992 im Bereich Turnen, 83 Leichtathletik, 128 Judoabteilung, 37 Taekwondo. 
Somit wurde wieder der Mitgliederstand der Zeit vor der Coronaphase erreicht, bzw. leicht 
überschritten. 
Der TuS Wannsee bietet 64 Kurse an, mit einem breiten Spektrum von Sportarten, die von 34 
Trainer*innen und 6 Co-Trainer*innen, diese hauptsächlich beim Kinderturnen, geleitet werden. 9 
Kurse finden im Freien statt: Nordic Walking, Lauftraining, „Gesund durch Gehen“ und Leichtathletik.  
Eine Erweiterung des Programms ist aufgrund der ausgeschöpften Hallenkapazitäten – Neu Halle, Alte 
Halle, Gymnastikhalle – kaum möglich. 
Thema Personal: Als neue Trainerin wird Sabine Sniadecki begrüßt. Sie leitet seit April den Kurs „Latin 
Dance Fitness“ und einen neuen weiteren Pilates-Kurs, neben den schon bestehenden sehr 
erfolgreichen Pilates-Kursen von Christiane Srama-Bieder. 
Es ist schwierig, Übungsleiter*innen, insbesondere fürs Kinderturnen, zu finden. 
Die Übungsleiter*innen-Honorare werden aktuell überarbeitet und individuell angepasst. 
Thema Festivitäten: Am Samstag, dem 8.7.23, war das Sommerfest auf dem Gelände zwischen 
Gymnastikhalle und Königstraße geplant.  



 
Das Sommerfest hat stattgefunden. Die zahlreichen Gäste fühlten sich wohl. Es gab eine Tanzeinlage 
in der Halle, ein umfangreiches Büffet, Grill und Cocktails. Für die Organisation wurde besonders Andre 
Divolis gedankt – sowie den zahlreichen fleißigen Händen bei Auf- und Abbau, Gestaltung, Bewirtung 
usw.. 
Wir danken für eingegangene Spenden von über 300€. 
 
TOP 2.2. Bericht der Judoabteilung 
Matthias Garve gibt einen kurzen Einblick zur aktuellen Entwicklung der Judoabteilung. 
Das Ergebnis der anspruchsvollen Arbeit der Judoabteilung sind die sportlichen Erfolge der 
Judoabteilung mit zahlreichen Titeln auf Bundes- und Landesebene, großartigen Leistungen bei 
Turnieren, auch im internationalen Bereich. Besonders erwähnt wird der 7. Platz des Judotrainers 
Leonardo bei der Europameisterschaft in Slowenien und damit die Qualifikation zur Weltmeisterschaft 
im nächsten Jahr in Abu Dhabi. Das geplante Sommerfest und das Trainingscamp wurden verschoben. 
In Ausbildung befinden sich 1 Kampfrichter und 2 Trainer, es gibt einen neuen Sportassistenten. 
Es ist ein neuer Eltern-Kind-Kurs für Kinder ab 3 Jahren geplant. 
 
TOP 2.3. Bericht des Schatzmeisters 
Wir wiederholen den Bericht des Schatzmeisters vom 10.5.23: 
Der Schatzmeister Rolf Müller verweist auf die Jahresabrechnung 2022 und gibt Erläuterungen zu den 
einzelnen Positionen. 
Die Einnahmen- und Ausgabenrechnung 2022 weist eine Unterdeckung von 114.093,97 € auf. 
Einige Posten der Abrechnung wurden genauer erläutert.  
Die Sanierung der Duschräume in der Gymnastikhalle wurde erfolgreich durchgeführt und weitere 
Arbeiten, z.B. Abschleifen des Parketts, tragen zur besseren Nutzung und Gestaltung der Halle bei. 
Diese Ausgaben waren durch die finanziellen Rücklagen des Vereins möglich. Im Dezember wurde eine 
Weihnachtsfeier in der Söhnel Werft veranstaltet, als besondere Anerkennung der engagierten Arbeit 
der Trainer*innen, Kursbetreuer und Mitarbeiter*innen. Die Trainerhonorare sollen angepasst werden 
und die Überarbeitung der Beitragsordnung ist geplant. 
 
TOP 3  Bericht der Kassenprüfer 
Die Kassenprüferin Annette Grohmann-Kind ist anwesend. 
Laut Kassenprüferbericht vom 19.4.23 wurde die durchgeführte Prüfung des Jahresabschlusses 2022 
erklärt, alle Unterlagen sind ordnungsmäßig geführt. Stichproben ergaben keinen Hinweis auf 
Unstimmigkeiten. Somit können die Kassenprüfer im Rahmen ihres Prüfungsauftrages die Richtigkeit 
des Jahresabschlusses bestätigen und schlagen Entlastung des Schatzmeisters und des Vorstandes vor. 
 
TOP 4  Aussprache über die Berichte 
Es gab keine Redebeiträge. 
 
TOP 5  Entlastung des Vorstandes 
Die Kassenprüferin Annette Grohmann-Kind ist anwesend. Sie schlägt die Entlastung des 
Schatzmeisters und des Vorstandes vor. 
Mit 20 Ja-Stimmen und 4 Enthaltungen wird der Antrag angenommen, es gab keine Gegenstimmen. 
Damit ist der Vorstand für das Geschäftsjahr 2022 entlastet. 

 
TOP 6  Wahlen 
Es wird Abstimmung per Handzeichen vereinbart 
 
TOP 6.1. Wahl des/der 2. Vorsitzenden 
Die Amtszeit des 2. Vorsitzenden Ulrich Kalinski ist beendet. Er stellt sich erneut zur Wahl. Es gibt 
keine weiteren Kandidaten. 
Ulrich Kalinski wird mit 24 Ja-Stimmen erneut zum 2. Vorsitzenden des TuS Wannsee gewählt. Es gab 
keine Gegenstimmen oder Enthaltungen. Er nimmt die Wahl an. 
 
Top 6.2. Wahl des/der Schatzmeisters/in 



Die Amtszeit des Schatzmeisters Rolf Müller ist beendet. Er stellt sich erneut zur Wahl. Es gibt keine 
weiteren Kandidaten.  
Rolf Müller wird mit 23 Ja-Stimmen und einer Enthaltung erneut als Schatzmeister gewählt. Es gab 
keine Gegenstimmen. Er nimmt die Wahl an. 
 
TOP 6.3. Wahl der Kassenprüfer 
Die Amtszeit der Kassenprüfer Annette Grohmann-Kind und Dr. Thomas von Lindheim ist beendet.  
Sie stellen sich erneut zur Wahl, um das Amt für ein weiteres Jahr zu übernehmen. Dr. von Lindheim 
hat dies schriftlich erklärt. 
Per Blockwahl werden Beide mit 24 Stimmen, ohne Gegenstimmen oder Enthaltungen, erneut 
wiedergewählt. Sie nehmen die Wahl an. 
 
TOP 7 Anpassung der Beitragsordnung ab 1.10.2023 
Wir wiederholen den Vortrag zur Beitragsordnung vom 10.5.23: 
Der 1. Vorsitzende Joaquin Nicolai gibt Informationen zur Entwicklung der Beitragsgestaltung. 
Seit 2012 hat es keine Anpassung der Beiträge der Mitglieder des TuS Wannsee gegeben. Änderungen 
der letzten 11 Jahre betrafen nur die Cheerleading-Kurse – inzwischen nicht mehr im Programm des 
TuS Wannsee- und die Zusatzgebühren für Teilnehmer*innen des Zumba®-Kurses und der 
Badminton-Kurse. Im gleichen Zeitraum hat sich die Inflationsrate auf über 20% erhöht. Die Honorare 
der Übungsleiter*innen sollen überprüft und angepasst werden, die Gehälter der Mitarbeiterinnen der 
Geschäftsstelle und des Hallenwartes wurden bereits, wegen der gesetzlichen Erhöhung des 
Mindestlohnes angepasst. Auch die Verbandsbeiträge (der TuS Wannsee ist Mitglied im Berliner Turn- 
und Freizeitsport-Bund, Bezirkssportbund Steglitz-Zehlendorf, Berliner Judoverband, Berliner 
Leichtathletik Verband und Berliner Taekwondo Verband) sind in den letzten 10 Jahren um gut 10% 
gestiegen. 
Eine Vereinfachung der Beitragsordnung ist sinnvoll. Die bisherige Gliederung der Beiträge in 
„Einfachnutzung 60-min Kurs“, „Einfachnutzung 90-min-Kurs“ und „Mehrfachnutzung“ soll 
zusammengefasst werden zu einem einheitlichen Mitgliedsbeitrag. Für Judo und Taekwondo gelten wie 
bisher höhere Beiträge.  
Ein gewünschter Effekt ist der Anreiz für die Mitglieder, dann an mehreren Kursen pro Woche flexibel 
teilnehmen zu können, ohne Zusatzkosten. Angebotene Ferienkurse sollen zukünftig zu 50% in die 
Mitgliedsbeiträge integriert werden. Wenn die Übungsleiter*innen  z.B. in den Sommerferien bereit 
sind, einen Kurs 3 Wochen anzubieten, müssen die Teilnehmer*innen keinen Zusatzbetrag zahlen. 
Durch die Umstellung der Beitragsordnung wird die Übersichtlichkeit erhöht und kann der 
Abrechnungsaufwand deutlich reduziert werden. 
Außerdem lag der TuS Wannsee mit einem Monatsbeitrag von 4,-€/h für Kinder und 6,-€ für 
Erwachsene unter dem vom LSB angegebenen Mindest-Monatsbeitrag von 4,80€ bzw. 6,90€ pro 
Stunde. 
 
Wegen der Wiederholung der Mitgliederversammlung musste die Änderung verschoben werden. Für 
das 3. Quartal wurden deshalb, als Ausnahme, die Beiträge gesondert eingezogen, der Einzug der 
Beiträge für das 4. Quartal erfolgt im Oktober. 
 
Folgende Mitgliedsbeiträge gelten ab 1.10.23 gelten: 
 
Mitgliedsbeitrag     Erwachsene  12,-€ monatlich 
      Ermäßigt    8,-€ monatlich 
  für Judo und Taekwondo Erwachsene  20,-€ monatlich 
      Ermäßigt  18,-€ monatlich 
Die Aufnahmegebühr bleibt mit 15,-€ für Erwachsene und  7,-€ für ermäßigte Mitglieder  
   und für Judo/Taekwondo mit 30,-€ für Erwachsene und 22,-€ für ermäßigte Mitglieder unverändert. 
 
Ermäßigte Beiträge gelten für:  Kinder und Jugendliche bis 18 Jahren 
                                            Schüler, Auszubildende und Studierende bis 25 Jahre 
                Mitglieder, die Sozialleistungen erhalten  
Der Entwurf dieser neuen Beitragsordnung wurde mit der Einladung zur Jahreshauptversammlung 
verschickt. 



 
Bei der anschließenden Abstimmung wurde die Beitragsänderung des TuS Wannsee zum 1.10.2023 
mit 24 Stimmen beschlossen. Es gab keine Gegenstimmen oder Enthaltungen. 
 
TOP 8 Digitalisierung „Fit 2025“ 
Der 2. Vorsitzende Ulrich Kalinski stellt seine Vorstellung zur Modernisierung und Digitalisierung des 
TuS Wannsee dar und schildert den momentanen Stand: Der Verein arbeitet mit einer einfachen, 
veralteten Vereinssoftware, die Website ist nicht ansprechend und aktuell, es wird analog mit Listen 
und Formularen gearbeitet, der Aufwand der Mitgliederverwaltung ist groß.  
Mit einer zeitgemäßen Umstellung soll das Vereinsleben attraktiver gestaltet werden und die 
Kommunikationsmöglichkeiten vielfältiger und umfassender werden. Es gab eine interessierte 
Rückmeldung zum Fortschritt bei diesem Thema. 
Für dieses Projekt fanden bereits viele Gespräche und Informationsaustausch statt. 
Ulrich Kalinski forderte alle Anwesenden weiterhin zur Mitarbeit auf und bittet aber auch um Geduld.  
Durch die Rückstellung der Beitragsänderung und dem damit verbundenen Finanzverlust, sowie dem 
erheblichen bürokratischen Mehraufwand wegen der zu wiederholenden Mitgliederversammlung, 
verzögert sich das Thema der Digitalisierung. Ein Förderantrag kann erst im nächsten Jahr eingereicht 
werden. Das Ziel bleibt aber weiterhin die bestmögliche, lebendige, langfristige, sichere Umgestaltung 
vom Internetpräsenz, Kommunikation und Verwaltung. 
Es wurde auf mögliche Folgekosten, „Weniger ist mehr“, und Übertragungsrisiko bei der Umstellung 
hingewiesen, sowie die Frage der rechtlichen Absicherung bei Verwendung von Text- und Bildmaterial. 
 
TOP 9  Anträge     
Es wurde folgender Antrag zur Ergänzung der Satzung gestellt von der Kinderschutzbeauftragten des 
TuS Wannsee Elke Simon: 
„Kinderschutz     Der Verein verurteilt jegliche Form von Gewalt, unabhängig davon, ob sie 
körperlicher, seelischer oder sexualisierter Art ist. Er stellt sich zur Aufgabe, Maßnahmen zum Schutz 
der Kinder, Jugendlichen und Erwachsenen vor jeder Art von Gewalt zu initiieren.“ 
Eine Eintragung ist Voraussetzung für das Kinderschutzsiegel des Vereins. 
Der Antrag wurde nicht wie gesetzlich vorgeschrieben mit der Einladung versendet. 
Nach kurzer Besprechung wurde eine Verschiebung der Änderung bzw. Ergänzung der Satzung, mit  
geplanten weiteren Änderungen auf die Mitgliederversammlung 2024 beschlossen. 
Die Abstimmung für eine Verschiebung ergab 23 Ja-Stimmen und eine Enthaltung. 
 
 
TOP 10. Verschiedenes 
Es gab keine Redebeiträge. 
 
Der 1. Vorsitzende Joaquin Nicolai bedankt sich für die Teilnahme an der Veranstaltung. 
Die Mitgliederversammlung vom 30.8.2023 wird um 20.00 Uhr durch den 1. Vorsitzenden geschlossen. 
 
 
 
 
Berlin, den …….……..    ……………………………………………………… ……………………………………………………….                
                                  1. Vorsitzender   Joaquin Nicolai             2. Vorsitzender   Ullrich Kalinski 
 


